



76

LEGISLATURA  
CONGRESO  
DE MICHOACÁN DE OCAMPO



# SÍNTESIS EJECUTIVA

---

**25 DE SEPTIEMBRE 2025**



## SÍNTESIS EJECUTIVA



**25 DE SEPTIEMBRE 2025**

### CONGRESO DEL ESTADO

El Congreso de Michoacán será blindado este jueves 25 de septiembre con motivo de la Sesión Solemne para la presentación del Cuarto Informe de Gobierno del mandatario Alfredo Ramírez Bedolla.

De acuerdo con lineamientos aprobados por la Conferencia para la Programación de los Trabajos Legislativos, no habrá acceso a nadie que no haya sido invitado.

En un mensaje dirigido a diputados de la 76 Legislatura, se informó que sólo tendrá acceso al recinto el personal estrictamente indispensable para el desarrollo de la sesión y que cuente con gafete de acreditación.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/blindaran-congreso-por-informe-de-ramirez-bedolla/>

Durante el primer año **LXXVI Legislatura del Congreso de Michoacán**, las diputadas y diputados que conforman el Pleno asistieron a 79 sesiones, en las cuales presentaron 795 iniciativas, aunque sólo 384 lograron convertirse en dictámenes y, a su vez, sólo 240 de éstos fueron aprobados, apenas el 30.2 por ciento del total, menos de una de cada tres. Esto, de acuerdo con el informe de la presidenta de la Mesa Directiva, **Giulianna Bugarini Torres**. Las iniciativas restantes quedaron congeladas, aunque, a juicio de las diferentes fuerzas parlamentarias, son prioritarias y urgentes. Una de las que ha generado la mayor polémica, y una de las de mayor expectativa para el segundo año legislativo, es aquella que propone la alternancia de género obligatoria para la gubernatura del estado, según la cual, si hubo gobernador varón en un sexenio, al siguiente le tocaría, por ley, a una mujer. No obstante que ya fue dictaminada por la Comisión de Puntos Constitucionales, no ha sido programada para ser subida al Pleno a votación.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/sin-votarse-casi-el-70-de-las-iniciativas-presentadas-durante-primer-ano-de-la-lxxvi-legislatura-michoacan-25907002>

En México se requiere una institución que garantice procesos electorales transparentes, considera Reyes Galindo Pedraza, coordinador del Grupo Parlamentario del PT en el [Congreso del Estado de Michoacán](#).

En el marco de la reforma electoral federal, el legislador considera que todo lo que abone al fortalecimiento del esquema democrático es interesante. “Claro que el INE y los organismos locales requieren de una buena ‘manita de gato’ para que sean estos organismos especializados los que lleven los procesos electorales”.

<https://www.contramuro.com/institucion-garantizar-procesos-electorales-transparentes/>

## 25 DE SEPTIEMBRE 2025

El Congreso de Michoacán izó este miércoles la bandera internacional de la comunidad sorda, un acto simbólico que busca visibilizar a más de 58 mil personas sordas registradas en México, de acuerdo con el Inegi 2020, aunque activistas advierten que la cifra está desactualizada y que la población real es mucho mayor. La bandera, diseñada por el artista sordo Arnaud Balard, está compuesta por una mano turquesa sobre otra amarilla con dedos que se extienden más allá del lienzo, sobre un fondo azul marino.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/izan-en-michoacan-bandera-sorda-58-mil-personas-aun-sin-derechos/>

La diputada local **Brissa Arroyo Martínez**, encabezó la colocación de la **bandera de la comunidad sorda** en las instalaciones del Poder Legislativo, en el marco del **Día Internacional de las Lenguas de Señas**.

La **Coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (GPPRD)** destacó la importancia del conmemorar el Día internacional de las Lenguas de Señas, y visibilizar los pendientes y retos que aún enfrentan las personas de la comunidad sorda.

<https://atiempo.mx/politica/encabeza-brissa-arroyo-colocacion-de-la-bandera-de-la-comunidad-sorda-en-palacio-legislativo/>

Como una muestra de reconocimiento a su fortaleza y unidad, el Congreso de Michoacán honró a la comunidad sorda colgando su bandera, que les representa, en el balcón central del Palacio Legislativo.

El evento fue encabezado por la diputada del PRD, Brisa Arroyo Martínez, quien mencionó avances en la inclusión para las personas con discapacidad auditiva; no obstante, reconoció que los esfuerzos no han sido suficientes para garantizar los derechos plenos de esta comunidad. En este sentido, la perredista prometió que el Congreso michoacano será un aliado a través de leyes que protejan sus garantías.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/congreso-de-michoac%C3%A1n-honra-a-la-comunidad-sorda-con-la-colocaci%C3%B3n-de-su-bandera-en-palacio-legislativo>

El **Congreso del Estado** se sumó a la conmemoración por el día internacional de las Lenguas de Señas, por lo que las diputadas **Giulianna Bugarini Torres**, presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, así como la diputada **Brissa Arroyo Martínez**, coordinadora del Grupo Parlamentario del PRD, colocaron en el Palacio Legislativo la bandera de la comunidad sorda.

La diputada **Giulianna Bugarini**, señaló que la instalación de la bandera de la comunidad sorda en Palacio Legislativo, significa que esta 76 Legislatura asume un

## 25 DE SEPTIEMBRE 2025

compromiso responsable y decidido en pro de la comunidad sorda, para hacer valer y respetar sus derechos desde la Ley.

<https://www.contramuro.com/colocan-bandera-de-comunidad-sorda-en-congreso-de-michoacan/>

La diputada coordinadora del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso del Estado, Fabiola Alanís, afirmó que la labor legislativa debe enfocarse en atender las problemáticas reales de las y los michoacanos, con el objetivo de garantizar la gobernabilidad a través de la ley y la preservación de los derechos.

“Legislar no es un ejercicio abstracto, es responder a lo que vive la gente todos los días. Si desde el Congreso no atendemos las causas de la desigualdad y la inseguridad, no estamos cumpliendo con nuestra responsabilidad. La paz se construye con justicia y con leyes que sirvan al pueblo”, expresó Alanís.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/fabiola-alanis-legislar-sobre-la-realidad-de-michoacan-garantiza-paz/>

Con acciones claras se mejora la calidad de vida de las personas en situación de vulnerabilidad en **Zinapécuaro**, mediante la gestión y entrega de aparatos funcionales y de movilidad que les permitan mayor autonomía y bienestar, subrayó la diputada local **Belinda Iturbide Díaz**, quien gestionó ante la **Beneficencia Pública del Estado**, a cargo de **Fernanda Castro Servín**, la entrega de apoyos como sillas de ruedas, bastones, andaderas y otros dispositivos de movilidad para las personas que más lo requieren.

La diputada local reconoció y agradeció el respaldo del Gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, del Secretario de Salud de Michoacán, Elías Ibarra Torres, y de la titular de la Beneficencia Pública del Estado, **Fernanda Castro**, gracias a quienes se llevó a cabo la entrega en un evento realizado en coordinación con las autoridades municipales.

<https://atiempo.mx/politica/belinda-iturbide-entrega-apoyos-de-movilidad/>

La Auditoría Superior de Michoacán (**ASM**) continúa con las **Jornadas de Capacitación**, esta vez dirigidas a las y los síndicos municipales, con el propósito de fortalecer herramientas en el desempeño de sus funciones y reforzar su papel como garantes de la legalidad en las administraciones locales.

Durante el encuentro, el auditor superior, **Marco Antonio Bravo Pantoja**, destacó la importancia de contar con **gobiernos municipales** que respondan con transparencia, eficiencia y resultados a la ciudadanía; enfatizó que la **ASM** tiene el mandato de fiscalizar y vigilar el correcto uso de los recursos públicos, obligación en que también coadyuvan, dijo, las y los síndicos como contrapeso y vigilantes de la gestión.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/asm-refuerza-capacitaci%C3%B3n-para-las-y-los-s%C3%ADndicos-municipales>



## SÍNTESIS EJECUTIVA



**25 DE SEPTIEMBRE 2025**

### MICHOACÁN

El secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, encabezó la **Feria de Paz**, en la comunidad de La Cantera, del municipio de Tangamandapio, una iniciativa que forma parte del Plan de Justicia para el **Pueblo Purépecha**, orientada a fortalecer la inclusión, el diálogo y la construcción de soluciones conjuntas en beneficio de las comunidades originarias.

En su mensaje, **Zepeda Villaseñor** afirmó que este tipo de espacios son fundamentales porque “nos permiten fortalecer el diálogo, la inclusión y la construcción de soluciones conjuntas que garanticen bienestar, seguridad y desarrollo en nuestras comunidades originarias”.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/plan-de-justicia-pur%C3%A9pecha-dignifica-a-los-pueblos-originarios-de-michoac%C3%A1n-ra%C3%BAI-zepeda>

El vocero del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM), Pavel Uliánov Guzmán Macario, informó que tras un encuentro con el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Hugo Aguilar Ortiz lograron acuerdos significativos en torno a la controversia constitucional presentada por el Ayuntamiento de Tangancícuaro, relacionada con la entrega del presupuesto directo a las comunidades indígenas.

Explicó que, después de más de cuatro años sin avances, la Corte reconoció a la comunidad como “tercero interesado”, lo que le permitirá participar jurídicamente en el proceso y responder mediante asamblea general. “Nunca antes se había permitido que las comunidades se defendieran de manera directa; es un paso importante”, señaló.

<https://postdata.news/comunidades-indigenas-logran-avances-en-la-scjn-esperan-resolucion-en-octubre/>

Hay voluntad de la nueva Suprema Corte de Justicia de la Nación (**SCJN**) con los pueblos originarios, declaró en entrevista el vocero del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (**CSIM**), Pavel Uliánov Guzmán Macario, tras un encuentro con el ministro presidente, **Hugo Aguilar Ortiz**.

El viernes 19 de septiembre una comitiva de la comunidad de **Jarácuaro**, acompañada por el CSIM, sostuvo una reunión en el máximo tribunal del país, para dialogar sobre un asunto que está por subirse al Pleno, y que tiene que ver con el **autogobierno** de esta comunidad p'urhépecha.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/reconoce-csim-voluntad-de-la-scjn-con-pueblos-indigenas-tras-reunion-con-hugo-aguilar-25943461>

## 25 DE SEPTIEMBRE 2025

Rosa Elia Milán Pintor, presidenta municipal de Cuitzeo, señaló directamente a su antecesor, Fernando Alvarado Rangel, como posible autor intelectual del atentado que sufrió en julio pasado, cuando recibió un impacto de bala en una pierna y un rozón de arma de fuego en la cabeza.

A pesar de la gravedad de las heridas, **fue reportada como estable.**

<https://changoonga.com/2025/09/24/michoacan-alcaldesa-cuitzeo-acusa-a-su-antecesor-de-mandarla-matar/>

A una semana de estar bloqueados los trabajos en la estación 3 del teleférico de Uruapan, la titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad (**Sedum**), Gladyz Butanda Macías, negó que haya afectaciones en el avance de la obra e, inclusive, consideró que se trata de una "*manifestación simbólica*" y que el trabajo es normal. Con esto, destacó que actualmente se está trabajando en la conclusión del tendido del cable, del cual dijo se tiene un 80 por ciento, y se prevé que, al concluir con estas acciones, se inicien las calibraciones y la medición correspondiente, por lo que dentro de una semana se concluirá con esta etapa.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/asegura-gladyz-butanda-trabajo-normal-en-el-telef%C3%A9rico-de-uruapan-es-una-manifestaci%C3%B3n-simb%C3%B3lica-en-la-estaci%C3%B3n-3-dice>

La secretaria de Movilidad y Desarrollo Urbano de Michoacán (SEDUM), Gladyz Butanda Macías, señaló que la suspensión de la construcción de una de las estaciones del Teleférico en Uruapan que anunció el edil Carlos Manzo Rodríguez es simbólica, por lo que la obra continúa con normalidad.

Butanda Macías detalló que en estos momentos se trabaja en el tendido del cableado y después en el calibrado necesario para la certificación, por lo que en diciembre prevé culminar la obra civil.

<https://postdata.news/la-construccion-del-teleferico-en-uruapan-sigue-suspension-es-simbolica-gladyz-butanda/>

La construcción del teleférico de Uruapan continúa con la instalación y empalme del cableado por el cual circularán las 91 cabinas de este nuevo medio de transporte aéreo, cuyo avance es del 87 por ciento, informó la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías.

La funcionaria estatal explicó que el tendido del cable es un proceso que se inicia una vez que las 6 estaciones y 48 torres del teleférico se encuentran montadas y debidamente alineadas en al menos un bucle de la instalación.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/avanza-instalaci%C3%B3n-y-empalme-de-cableado-en-telef%C3%A9rico-de-uruapan-gladyz-butanda>

## 25 DE SEPTIEMBRE 2025

Si planeabas salir este jueves 25 de septiembre por la **autopista Siglo XXI**, deberás tomar en cuenta el tiempo debido a que habrá **cierre carretero temporal**.

De acuerdo al **Centro SICT Michoacán**, el cierre será a la altura de la comunidad de La Cortina, perteneciente al municipio de Gabriel Zamora.

Este cierre carretero temporal se debe a los trabajos de reparación en la **autopista Siglo XXI**, en la que habrá detonaciones controladas.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/habra-cierre-carretero-temporal-en-la-siglo-xxi-por-obras-de-ampliacion-25935185>

El Frente Estatal de Sindicatos de Educación Media Superior y Superior (FESEMSS) hizo un llamado a las autoridades estatales para que atiendan lo que consideran son pendientes para los agremiados del sector en Michoacán.

El dirigente de este grupo, Armando García, refirió que esta semana se concretó una reunión sindical en la que determinaron emprender acciones de protesta en la entidad para presionar a que se les autorice diálogo con las autoridades.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/demanda-fesemss-pago-de-adeudos-a-gremios-educativos-en-michoacan/>

Luis Navarro García, secretario de Administración y Finanzas del Estado, descartó que se vayan a registrar nuevos recortes para Michoacán a las participaciones federales en este 2025.

En entrevista, el funcionario explicó que siempre en los primeros meses del año hay una mayor recaudación, por lo que el gobierno federal dispersa más recursos a los estados. Posteriormente, en los meses de junio, julio y agosto, es cuando se registran los ajustes a la baja.

<https://www.contramuro.com/michoacan-recortes-participaciones-federales-2025/>

No hay una regulación específica sobre la maternidad subrogada en Michoacán.

Aunque de manera genérica en el Código Familiar de la entidad se habla de reproducción asistida.

Lo anterior es afirmado por los catedráticos Margarita Campos Estrada y José Rodrigo Reyes Pérez en su artículo analítico denominado Derecho Familiar: ¿Cuál es la aplicación del derecho familiar y la bioética?.

Por ello, señalan que en Michoacán se requiere realizar un riguroso análisis jurídico sobre la viabilidad de legislar sobre este tema bioético, ya que no hay certeza de los derechos y obligaciones ya sea como mujer gestante o como contratante.

<https://www.quadratin.com.mx/salud/maternidad-subrogada-sin-regulacion-en-michoacan/>

## 25 DE SEPTIEMBRE 2025

Michoacán no ha identificado falsas denuncias de delitos como Acoso y hostigamiento en el transporte público, señaló Alejandra Anguiano González, titular de la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de la Mujer (Seimujer).

En entrevista efectuada en la Terminal de Autobuses de Morelia (TAM), este miércoles, Anguiano González expuso que casos como el conocido popularmente como Lady Uber, donde operadores de unidades de transporte público son amagados o efectivamente acusados falsamente por delitos de violencia de género, no se han identificado en la entidad.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/michoacan-sin-casos-de-denuncias-falsas-por-acoso-seimujer/>

Más del 50 por ciento de las mujeres que utilizan el transporte público en Michoacán aseguran sentirse inseguras, así lo afirmó la titular de la [Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres \(Seimujer\)](#), Alejandra Anguiano González.

En entrevista con medios de comunicación, la funcionaria refirió que la mayoría de las mujeres ha expresado en un 59 por ciento, sentirse inseguras cuando viajan en combis y el 12 por ciento en los taxis, por lo que apuntó que es un tema que deben ir afinando a través del protocolo “**Viajo Segura**” y “**Taxi Seguro**”.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/en-michoacan-mas-del-50-de-mujeres-se-sienten-inseguras-en-las-combis-25939775>

Un total de tres denuncias por violencia sexual contra mujeres en el transporte público han sido presentadas ante la Fiscalía General del Estado (FGE), informó la titular de la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas (Seimujer), Alejandra Anguiano Gonzalez.

En entrevista, señaló que, gracias al programa *Viajo Segura*, se ha logrado identificar esta problemática, por lo que representa un avance que existan denuncias formales por hechos ocurridos en los municipios de **Uruapan, Zamora y Apatzingán**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/ante-fge-3-denuncias-por-violencia-sexual-en-el-transporte-p%C3%BAblico-seimujer>

A lo largo de la administración del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, Michoacán ha logrado brindar estabilidad educativa, lo que se traduce en ciclos escolares completos, señaló la secretaria de Educación, Gabriela Molina, en el marco del cuarto Informe de Gobierno del mandatario.

"Con honestidad, trabajo, unidad y diálogo hemos logrado que las y los docentes permanezcan en las aulas, garantizando el derecho a la educación de más de un millón 247 mil niñas, niños y jóvenes de todos los niveles", afirmó la titular de la Secretaría de Educación del Estado (SEE).

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/michoacan-va-por-el-cuarto-ciclo-escolar-completo-gaby-molina/>

**25 DE SEPTIEMBRE 2025**

Michoacán se abre camino en Europa con las reuniones que ha sostenido Roberto Monroy García, titular de la Secretaría de Turismo de estatal (Sectur), en representación del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, en una gira de trabajo que busca fortalecer la presencia del estado en el mercado internacional.

En comunicado de prensa, el funcionario acompaña a la secretaria de Turismo Federal, Josefina Rodríguez Zamora, en las reuniones de preparación para la Feria Internacional de Turismo (Fitur), que se llevará a cabo en Madrid, España, del 21 al 25 de enero del próximo año, donde el titular de la política turística de Michoacán ha logrado fortalecer los lazos y la presencia de “el alma de México”.

<https://www.quadratin.com.mx/turismo/busca-mexico-ser-el-quinto-pais-mas-visitado-michoacan-aporta-en-espana/>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El dirigente estatal de **Morena en Michoacán, Jesús Antonio Mora González**, descalificó a su homólogo priista, **Guillermo “Memo” Valencia Reyes**, luego de que este lo amenazó con dar a conocer los [supuestos vínculos del morenismo local con el crimen organizado](#), y de que lo criticara por haberse tomado una fotografía con el presidente venezolano **Nicolás Maduro** Moros.

Como lo hizo en la rueda de prensa de la semana pasada, Jesús Mora reiteró que al dirigente estatal del PRI “le gusta mucho llamar la atención”, que **hace declaraciones “sin pruebas”** para ganar likes en redes sociales, no obstante que es abogado y sabe que **“el que acusa debe demostrar”**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/jesus-mora-descalifica-a-guillermo-valencia-y-defiende-foto-con-nicolas-maduro-25940091>

Alito Moreno y Memo Valencia están desesperados por posicionar al PRI, pese a que tiene un 75 por ciento de rechazo, señaló el líder de Morena, Jesús Mora.

En conferencia de prensa, Jesús Mora respondió al priísta, que hace horas lo criticó por tener un retrato con el venezolano, Nicolás Maduro, a quien calificó de narcopresidente.

En su respuesta, el exlcalde de Tuxpan hizo una relatoría del otrora partido de Estado y la endilgó el legado de los grandes males nacionales.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/embiste-morena-el-pri-de-memo-valencia-en-la-lona/>

## 25 DE SEPTIEMBRE 2025

Aunque hay diputados locales de Morena que no han presentado ninguna iniciativa y en general sus legisladores en sus informes el “trabajo” que destacan es que votaron a favor de lo que llaman Plan C y el Plan Morelos del gobernador, mientras que a nivel nacional se observan propuestas como la de eliminar las tesis o en otros estados, enviar naves espaciales con café, el dirigente estatal de este partido, Jesús Mora, sostiene que sus diputados son los más preparados.

<https://primeraplana.mx/archivos/1090381>

El presidente estatal de Morena, Jesús Mora afirmó que la suspensión de alrededor de 50 asambleas, no pone en riesgo el proceso de creación de los comité seccionales, pues esa cifra es menos del 5 por ciento de total de asambleas que se tienen proyectadas. Incluso, dijo que la cifra, es menor al promedio nacional, el cual es de 10 por ciento de la suspensión de dichas asambleas.

En conferencia de prensa, Jesús Mora dijo que al fin de semana pasado, el partido y los ciudadanos habrían llevado a cabo casi un millar de asambleas desde que se lanzó la convocatoria por el CEN de Morena.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/morena-michoacan- apenas-con-5-de-suspension-de-asambleas-jesus-mora/>

Morena Michoacán supera hasta el momento el 95% en su proceso de asambleas seccionales, con 917 de 971 convocadas concluidas satisfactoriamente en seis domingos, y sólo con el 5% de asambleas no realizadas.

En rueda de prensa, **Jesús Mora González**, dirigente estatal, destacó la participación de la militancia, quienes cada domingo han salido a participar en las asambleas como parte del proceso de organización interna de Morena en todo el país.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/morena-michoac%C3%A1n-con-m%C3%A1s-de-900-asambleas-seccionales-realizadas-satisfactoriamente>

Jesús Mora González, líder estatal de Morena, comunicó que el partido ha logrado establecer con éxito más del 95% de sus asambleas seccionales en Michoacán. Este resultado, según el dirigente morenista, excede el promedio nacional y evidencia el compromiso y la participación activa de los militantes en el estado.

Mora González especificó que, de los seis domingos destinados a las asambleas seccionales, solo 54 no pudieron finalizarse por diversas razones, lo que representa apenas un 5% del total de las asambleas convocadas. En contraste, 917 asambleas se llevaron a cabo de forma satisfactoria, con una notable concurrencia de la militancia, donde se eligieron a los presidentes, secretarios y demás representantes de cada sección.

<https://metapolitica.news/2025/09/24/morena-michoacan-supera-el-95-de-asambleas-conformadas-exitosamente/>

## 25 DE SEPTIEMBRE 2025

La Comisión Presidencial para elaborar la próxima **reforma electoral** federal hará diversas audiencias públicas en todas las entidades del país, la que corresponde a **Michoacán será el 16 de octubre**, anunció en rueda de prensa el dirigente estatal de Morena, Jesús Antonio Mora González.

“Los integrantes de la Comisión Presidencial ya se encuentran alistando una serie de encuentros (...) En el caso de Michoacán, la audiencia se realizará el próximo 16 de octubre.”

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/el-16-de-octubre-sera-la-audiencia-publica-por-la-reforma-electoral-en-michoacan-morena-25936700>

Será el próximo 16 de octubre, cuando el Partido de Regeneración Nacional (Morena), realizará un foro abierto sobre la reforma electoral y que los ciudadanos puedan presentar propuestas, observaciones e inquietudes sobre la iniciativa, informó el dirigente estatal de dicho órgano político, Jesús Mora González.

El dirigente morenista determinó que dicha acción busca garantizar la participación directa de la ciudadanía en este tipo de temas electorales y reforzar la organización interna del partido.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/09/24/morena-michoacan-tendra-un-foro-abierto-para-discutir-reforma-electoral/>

La exdiputada local del PRI, Adriana Hernández Íñiguez afirmó que su compromiso principal es trabajar por Michoacán en el presente, aunque no descartó la posibilidad de participar en futuros procesos electorales: “El tiempo dirá si yo sirvo a mi estado, ya sea en el frente de una candidatura o ayudando para que personas de bien puedan gobernar nuestro estado”.

Hernández Íñiguez quién ha sido mencionada por su partido como un perfil para encabezar la candidatura a la gubernatura, criticó la premura de los destapes políticos que, a su juicio, buscan más confrontación que soluciones reales para la ciudadanía: “Desafortunadamente, el partido en el gobierno se ha adelantado mucho y pareciera que a veces lo más importante son los destapes y los movimientos políticos, que realmente gobernar y hacer las cosas bien por el Estado”.

<https://postdata.news/adriana-hernandez-deja-abierta-la-posibilidad-de-aspirar-a-la-gubernatura/>

Con el objetivo de facilitar el **acceso a la justicia** y contar con una mayor cercanía con la ciudadanía, las magistradas y el magistrado de la **Sala Colegiada Civil** y la **Sala Unitaria Penal de la Región Uruapan** iniciaron labores, marcando un paso importante en la descentralización de la segunda instancia; el Magistrado Presidente del **Poder Judicial de Michoacán** Hugo Alberto Gama Coria comentó que las Salas ya

## 25 DE SEPTIEMBRE 2025

no se concentran en Morelia, sino que ahora se encuentran distribuidas en siete regiones, con la finalidad de que la justicia esté más cerca de la gente, **se brinde atención más ágil y eficiente**, evitando traslados y fortaleciendo la confianza en las instituciones encargadas de impartir justicia.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/arrancan-labores-magistrados-en-uruapan-el-nuevo-poder-judicial-de-michoac%C3%A1n-m%C3%A1s-cerca-de-la-ciudadan%C3%ADa>

El Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (Teemich) resolvió la inexistencia de las infracciones atribuidas a Maricela Padilla Rebollar en el Procedimiento Especial Sancionador TEEM-PES-036/2025, promovido por Mayra Xiomara Trevizo Guízar, quien la acusó de calumnias y de violar el principio de equidad durante los foros de debate de candidaturas judiciales.

En sesión pública, este miércoles, se dio cuenta del proyecto elaborado en la ponencia de la magistrada Yurisha Andrade Morales, donde se propuso declarar infundadas las acusaciones.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/declara-teemich-inexistencia-de-calumnias-en-eleccion-judicial/>

La Casona de Xicoténcatl, antigua sede del Senado de la República se llenó de un ambiente de reflexión, emoción y sororidad para la presentación del libro MujerEs Michoacán: Compilación de ensayos políticos, coordinado y coescrito por la Senadora Celeste Ascencio. Esta celebración, se realizó en dos tertulias de diálogo a lo largo del día, destacó la importancia de las voces femeninas en la política y el cambio social.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/mujeres-michoac%C3%A1n-celeste-ascencio-presenta-libro-sobre-lucha-y-pensamiento-pol%C3%ADtico-femenino>

## MORELIA

El Gobierno de Michoacán invierte de manera histórica alrededor de 9 mil millones de pesos en materia de infraestructura, vialidad y obra pública para Morelia, informó el mandatario Alfredo Ramírez Bedolla.

El gobernador destacó que se trata de la inversión estatal más grande registrada en los últimos 50 años para la capital michoacana, de la cual, mil 900 millones corresponden al teleférico, que actualmente registra un avance superior al 37 por ciento.

<https://acueductoonline.com/inversion-historica-de-9-mil-mdp-para-morelia-bedolla/>



## SÍNTESIS EJECUTIVA



**25 DE SEPTIEMBRE 2025**

Después de las quejas que se presentaron en Morelia por parte de los ciudadanos por los trabajos de la estación tres del **teleférico** en la zona del **monumento a Lázaro Cárdenas**, la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad municipal, Joanna Margarita Moreno Manzo, indicó que la empresa trabajará por las noches para no afectar la **circulación de la zona**.

En entrevista para El Sol de Morelia, la funcionaria municipal explicó que **la empresa no avisó a tiempo** que realizarían trabajos por el día, por lo cual que **no se establecieron rutas alternas** para una movilidad más fluida.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/trabajos-del-teleferico-en-el-monumento-a-lazaro-cardenas-seran-por-la-noche-25939605>

Existen las condiciones de seguridad necesarias para llevar a cabo los festejos del 29 y 30 de septiembre, en el marco del natalicio de José María Morelos y Pavón, señaló Yankel Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento de Morelia.

En entrevista, se le cuestionó al funcionario si, ante los recientes hechos en los que se encontró un artefacto explosivo frente al Instituto Nacional de Migración (INM), se cuenta con las medidas necesarias para llevar a cabo los festejos del 29 y 30 de septiembre.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/hay-condiciones-para-celebrar-la-noche-moreliana-con-tranquilidad-asegura-yankel-ben%C3%ADtez>

El comisionado de Seguridad Ciudadana de Morelia, **José Pablo Alarcón Olmedo**, afirmó que el ataque con artefacto explosivo registrado afuera del Instituto Nacional de Migración no debe interpretarse como un signo de alarma para la capital michoacana, al tratarse de un hecho focalizado contra un individuo y no contra la población.

<https://www.contramuro.com/granadazo-en-morelia-no-debe-alarmar-policia-morelia/>

Luego de su nombramiento como Comisionado de Seguridad en Morelia, Pablo Alarcón Olmedo, agradeció la confianza que le brindó el alcalde Alfonso Martínez y que abonan a tener mayor certeza en los términos jurídicos, técnicos y operacionales de la corporación.

Detalló que estarán trabajando en tres ejes, como son el mejorar la percepción, aumentar la confianza en la ciudadanía y dar resultados, principalmente en reducir la incidencia delictiva, brindar una mayor productividad y lograr mayores detenciones, todo ello, con un enfoque humanista, cercano, empático y de trabajar de lado de la ciudadanía para el trabajo de construcción de paz.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/trabaja-policia-morelia-en-mejorar-la-percepcion-de-seguridad/>

## 25 DE SEPTIEMBRE 2025

El director del DIF Morelia, Juan Manuel Álvarez Lucio, informó que el municipio construye un albergue para migrantes y familias en situación vulnerable en la colonia “Las Margaritas”.

Esta obra se realiza con una inversión federal de 25 millones de pesos y será operada por el Ayuntamiento en coordinación con el Instituto Nacional de Migración (INM) bajo un esquema educativo y de estancia temporal hasta por 30 días.

<https://postdata.news/morelia-tendra-albergue-para-migrantes-en-las-margaritas/>

El ayuntamiento de Morelia ha sido omiso en emitir la convocatoria para la renovación de la encargatura del orden de la colonia Eduardo Ruiz, por lo que el [Tribunal Electoral del Estado de Michoacán](#) le ordenó publicarla.

En sesión de Pleno, los magistrados resolvieron el Juicio de la Ciudadanía 224 promovido por dos vecinos de la referida colonia en contra del Ayuntamiento, el Secretario Municipal y la Comisión Especial Electoral, por la omisión de aprobar y emitir la convocatoria para la elección de la persona encargada del orden de esa comunidad para el periodo 2024-2027.

<https://www.contramuro.com/ayuntamiento-de-morelia-omiso-en-convocatoria-de-colonia-eduardo-ruiz/>

El Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (Teemich) resolvió que el Ayuntamiento de Morelia, junto con su Secretario y la Comisión Especial Electoral, incurrió en omisión al no aprobar ni emitir la convocatoria para la elección de la persona encargada del orden de la colonia Eduardo Ruiz, correspondiente al periodo 2024-2027.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/ordenan-teemich-a-ayuntamiento-de-morelia-emitir-convocatoria-vecinal/>

El [Ayuntamiento de Morelia](#) invita a la ciudadanía a seguir aprovechando el **programa “Morelia al Día”**, mediante el cual se otorgan apoyos especiales hasta del **70% en el pago del impuesto predial**, con el objetivo de apoyar la economía de las familias y fortalecer los servicios públicos de la ciudad.

Para realizar el trámite, las personas interesadas pueden acudir a los dos módulos habilitados para aplicar este programa: uno en Villas del Pedregal, donde se encuentran las oficinas del OOAPAS, en Av. De la Canteras 707; y otro en las oficinas del Centro de Atención Municipal (CAM), ubicadas en la calle Eduardo Ruiz 570, Centro. Los requisitos son sencillos: presentar identificación oficial, CURP y comprobante de domicilio no mayor a tres meses.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/recibe-hasta-70-de-descuento-en-tu-predial-en-morelia>

## 25 DE SEPTIEMBRE 2025

Pese a la extensión de locales que tienen en la Calzada San Diego, se estarán retirando para la temporada de fiestas guadalupanas, señaló Yankel Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento.

En entrevista, señaló que han estado dialogando con las uniones de comerciantes a través de la dirección de mercados, para conocer el cómo operarán para las próximas fiestas guadalupanas que se realizan en Morelia.

<https://www.respuesta.com.mx/morelia/retiraran-comercios-de-calzada-san-diego-para-fiestas-guadalupanas/>

Un hombre de aproximadamente 40 años se autolesionó la noche de este miércoles con un arma blanca frente a la Catedral de Morelia, sobre la avenida Madero, según las primeras versiones recabadas en el lugar.

Fuentes presentes en la escena indican que el sujeto presuntamente tomó un cuchillo de uno de los restaurantes del portal Galeana y, tras correr hacia la Plaza de Armas, se provocó una lesión en el cuello. El incidente se registró alrededor de las 19:30 horas.

<https://www.contramuro.com/persona-se-autolesiona-con-cuchillo-frente-a-la-catedral-de-morelia/>

## SEGURIDAD

La **Fiscalía General de la República** (FGR) ya **tiene bajo su poder la investigación** por el caso del **presunto centro de adiestramiento** donde supuestos **integrantes de la iglesia de La Luz del**

**Mundo** realizaban **entrenamientos tácticos** con armas de fuego falsas.

Según fuentes federales, en el **predio situado en Vista Hermosa,**

**Michoacán, se hallaron 20 armas de fuego**, de las cuales 19 eran de plástico. Ahí también **detuvieron a 38 hombres**, uno de nacionalidad estadounidense.

<https://oem.com.mx/elsoldemexico/mexico/fgr-atrae-investigacion-por-centro-de-adiestramiento-de-la-luz-del-mundo-en-michoacan-25940096>

Un operativo de seguridad llegó por la madrugada a un terreno del municipio de Vista Hermosa, en Michoacán, pensando que enfrentarían a un cartel. Los vecinos habían denunciado un campo de adiestramiento de la delincuencia organizada, un fantasma muy presente en la mentalidad de los mexicanos tras el hallazgo del siniestro rancho de Teuchitlán. El escenario cumplía todas las características. Las fuerzas de

**25 DE SEPTIEMBRE 2025**

seguridad [detuvieron a 38 hombres y confiscaron lo que parecían armas de fuego de alto poder](https://elpais.com/mexico/2025-09-25/la-guardia-secreta-de-la-luz-del-mundo-un-campo-de-adiestramiento-en-michoacan-revela-la-mano-dura-de-naason.html) y equipo táctico. Lo que les desconcertó fue que los sujetos detenidos no se identificaron como sicarios de un cartel, sino como feligreses de la iglesia evangélica La Luz del Mundo.

<https://elpais.com/mexico/2025-09-25/la-guardia-secreta-de-la-luz-del-mundo-un-campo-de-adiestramiento-en-michoacan-revela-la-mano-dura-de-naason.html>

El grupo criminal **Los Viagras** notificó a **empresarios limoneros** de **Michoacán** que a partir de este 24 de septiembre **aumentará la cuota de extorsión**.

La cuota pasará de 2 pesos (uno de producción y otro de comercialización) a **4 pesos por kilo**.

<https://lopezdoriga.com/nacional/los-viagras-aumentan-doble-cuota-extorsion-limoneros-michoacan/>

Uno de los grupos criminales que controla la región de Tierra Caliente, en el estado de Michoacán, informó a los empresarios limoneros que a partir del 24 de septiembre se duplicará la cuota de extorsión, por lo que pasará de dos pesos por kilogramo del fruto a cuatro pesos.

"Ya pagaremos el doble porque los cabr\*nes de Los Viagras, con 'el Botox', 'el Barbas' y 'el Jandos' ya pidieron el doble de lo que pagábamos. Si no se los damos ya sabemos que nos va a pasar", dijo un productor que pidió mantener el anonimato.

Por lo anterior, empresarios limoneros advirtieron que al ser ellos quienes asumen el pago, pone en riesgo su capacidad de producción.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/duplican-cuota-de-extorsion-a-limoneros-de-michoacan-si-no-pagamos-sabemos-que-nos-va-a-pasar-denuncian-productores.htm>

**Detienen** a objetivo prioritario **generador de violencia** en los estados de **Guanajuato y Michoacán**, la detención se realizó en el municipio de **Uriangato, Guanajuato**, el detenido es; **Genaro "N", alias "El Silencio" o el "El Manotas"**.

La detención la dio a conocer **Omar Hamid García Harfuch**, secretario de Seguridad Federal, y quien señaló que el **detenido** era **objetivo prioritario** de la Estrategia Nacional contra la Extorsión.

<https://oem.com.mx/elsoldelbajio/policiaca/detienen-a-el-silencio-generador-de-violencia-en-michoacan-y-guanajuato-25941735>

El crimen organizado que opera en Michoacán no deja de actualizarse y especializarse en un entorno de constante cambio; luego de inundar la Tierra Caliente de minas explosivas, los delincuentes ahora entrenan y capacitan a sus propios escuadrones anti bombas.

## 25 DE SEPTIEMBRE 2025

A través de las redes sociales, en al menos dos ocasiones miembros del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) han compartido videos de esta nueva célula especializada en desactivación de explosivos.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/crimen-en-michoacan-arma-sus-propios-escuadrones-antibombas-los-capacitan-para-desminar-a-mano-y-con-detectores-de-metales.htm>

El secretario de Seguridad Pública (SSP), Juan Carlos Oseguera Cortés, entabló conversaciones con representantes de la Embajada de los Estados Unidos de América (EUA), con la finalidad de fortalecer los lazos de cooperación en materia de capacitaciones y coordinación a favor de la estrategia operativa en Michoacán.

Con la presencia de la Agencia de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos (ATF), Erik Espinosa, se revisaron los avances obtenidos en materia de seguridad, en específico, sobre la localización y desactivación de artefactos explosivos improvisados en la entidad.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/ssp-establece-fuertes-lazos-de-cooperacion-con-la-embajada-de-estados-unidos.htm>

## COLUMNAS

### ACUEDUCTO

**Luis Navarro, Yankel Benítez**

Por Samuel Ponce Morales

“En la última encuesta, del presente mes de septiembre, de la controversial **Massive Caller**, rumbo a las elecciones 2027 para la alcaldía de Morelia, llama la atención los nombres de los aspirantes a ese cargo de representación popular que se sitúan en el segundo sitio.

Si, en esta solo hablaremos de manera más amplia de esos dos segundos lugares; de Morena, hablamos del secretario de Finanzas y Administración, **Luis Navarro García**, y del PAN del secretario del Ayuntamiento de Morelia, **Yankel Benítez Silva**.

Aunque, en esta ocasión, el sondeo de opinión pública, por parte de Morena sitúa en un primer lugar al fiscal michoacano, Carlos Torres Piña, y no al diputado local **Juan Carlos Barragán**, en tanto que en el PAN sigue sin perder esa ubicación Paola Delgadillo Hernández.



## 25 DE SEPTIEMBRE 2025

A simple vista se ve complicado que ambos segundos lugares en dicha encuesta se posicionen en el primer sitio; sin embargo, como se ha visto más que en reiteradas ocasiones, no todas las decisiones partidistas se hacen en función de los resultados de encuestas.

Esa posibilidad, en caso de no rebasar a sus contendientes internos, les da esperanza a los dos, a Luis Navarro y a Yankel Benítez, de ser candidatos en sus correspondientes entes partidistas, aunque cada cual tiene que demostrar sus grandes viabilidades de triunfo.

Hoy, ambos están entre la espada y la pared, más el segundo, Luis Navarro entre el fiscal **Carlos Torres Piña** y el diputado Juan Carlos Barragán, y Yankel Benítez entre la titular del DIF de Morelia, **Paola Delgadillo Hernández** y **David Cortés Mendoza**. Una situación diferente, si en la lucha por la candidatura a relevar en el gobierno moreliano a Alfonso Martínez Alcázar, visualizaran sus respectivos nombres en las boletas electorales del 2027 para candidatos a diputados locales por la propia capital michoacana.

### CANTERA

Si, tiene razón el periodista Leo González, el mejor informe de la 76 legislatura michoacana ha sido el de la diputada local **Giulianna Bugarini Torres**, aunque habrá que analizar con detalle si también el contenido de su texto..."

<https://acueductoonline.com/acueducto-samuel-ponce-luis-navarro-yankel-benitez/>

--

### LOS SUSPIRANTES...

#### Y los favoritos en Morelia, según Rubrum

Por Nicolás Casimiro

"Este 23 de septiembre **Rubrum** publicó una encuesta sobre la intención del voto rumbo a la elección de ayuntamiento de Morelia en 2027.

Veamos los números por partido: El Morena tendría el 38.5% de las preferencias; el PAN el 31%; el PRI el 7.9%; el PRD el 3.8%; y el 18.8% aún no decide.

Ahora, en cuanto a los favoritos por partido, estos serían los siguientes:

Por el Morena, el diputado local **Juan Carlos Barragán Vélez**, mencionado por el 45.2% de los militantes y simpatizantes guindas.

En cuanto al PAN, el favorito sería el diputado federal **David Cortés Mendoza**, quien contaría con las preferencias del 43% de militantes y simpatizantes del proyecto independiente y panista.

Por el PRI, el diputado local y dirigente estatal, **Guillermo Valencia Reyes**, es mencionado por el 45.7% de militantes y simpatizantes del tricolor.



## SÍNTESIS EJECUTIVA



**25 DE SEPTIEMBRE 2025**

Y, finalmente, por el PRD, la coordinadora de la bancada del sol azteca en el Congreso del Estado, **Brissa Arroyo Martínez**, cuenta con el 54.2% entre los militantes y simpatizantes perredistas.

Por supuesto que hay que tomar los datos de esta encuesta con la debida reserva, pero sí vale la pena revisar los datos para contrastarlos con posteriores ejercicios.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-y-los-favoritos-en-morelia-segun-rubrum/>

--

### **BAJO LA LUPA**

Por Armando Saavedra

“Este 25 de septiembre, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla entregará al Congreso local su cuarto informe de gobierno. Lo hará sin escuchar los posicionamientos de las fracciones parlamentarias, en un formato que privilegia el monólogo institucional sobre el diálogo democrático. Tres días después, el domingo 28 a las 10:30 de la mañana, dará su mensaje político a los michoacanos desde el Centro de Convenciones de Morelia. Pero más allá del discurso, hay datos que no caben en los aplausos.

Uno de ellos es el Índice de Competitividad Estatal (ICE) del IMCO. No es el único factor para evaluar la gestión, pero sí uno que desnuda las capacidades reales del estado para generar bienestar, atraer inversión y sostener desarrollo.

Entre 2021 y 2025, Michoacán ha oscilado entre el lugar 27 y el 29 de 32 entidades, salvo un salto coyuntural en 2023 que lo llevó al lugar 17 por mejoras ambientales. ¿Cambio estructural o espejismo estadístico?

Evolución de Michoacán en el ICE del IMCO (2021–2025)

En 2025, el estado volvió al lugar 29. El promedio de escolaridad es de apenas 8.7 años. Solo el 21% de los mayores de 25 años tiene estudios técnicos o superiores. Dos de cada tres michoacanos trabajan en la informalidad. La inversión extranjera directa es simbólica: 0.2 dólares por cada mil de PIB.

La competitividad no se construye con discursos, sino con resultados sostenibles. Infraestructura, salud, educación, seguridad, innovación. El ICE mide 72 variables. Y en la mayoría, Michoacán está en rojo.

El informe de gobierno puede omitir el debate, pero no puede borrar los datos. La competitividad es solo un espejo. Lo incómodo es lo que refleja...”

<https://conlupa.com.mx/?p=471857>

--

## 25 DE SEPTIEMBRE 2025

### OPINIÓN

#### **Retos de las elecciones del Poder Judicial**

Por Araceli Gutiérrez Cortés

“El pasado 1 de junio, el país vivió las inéditas elecciones del Poder Judicial. A nivel nacional se eligieron 881 cargos, en Michoacán 112 cargos. Los aprendizajes fueron muchos, y tenerlo presente de cara a las discusiones que están corriendo sobre la reforma electoral será muy valioso para mejorar la organización de los próximos procesos electorales. Algunas áreas de oportunidad que encuentro:

Los comités de evaluación deben funcionar bajo reglas claras y con base en ello transparentar la toma de decisiones, con sesiones públicas y también haciendo públicos los expedientes de los aspirantes cuidando los datos personales, pero dando certeza de los perfiles que aspiran. Lo anterior, a fin de no permitir la discrecionalidad.

Regular con claridad los medios de impugnación aplicables a este proceso, ya que resultó complejo identificar competencias de acuerdo con el acto que se pretendía impugnar. Incluso las propias autoridades no tenían claro si podían entrar o no al estudio de diversos temas.

En cuanto a las candidaturas, es fundamental garantizar todos los derechos procesales que tienen las candidaturas de partidos o independientes, como: tener representación en las casillas si así lo desean, y en los respectivos comités, poder solicitar aclaraciones o recuentos de votos. Si bien, esto se antoja complicado por el número de personas y a su vez hace más difícil el trabajo de las autoridades, lo cierto es que, no se deben quitar derechos para que un proceso sea más fácil. Garantizar en igualdad de condiciones los derechos de quienes aspiran debe ser la prioridad.

Permitir la contratación de propaganda, impresa y en redes sociales. Ya que darse a conocer a la ciudadanía sin dinero y sin autorización de contratar difusión en redes sociales, primero: es un contrasentido para alguien que está haciendo campaña para darse a conocer; y, segundo: es un trato absolutamente desigual en relación con las candidaturas partidistas o independientes.

Implementar sistemas electrónicos de votación. Es una realidad que el proceso de conteo de boletas rebasa las capacidades de los órganos electorales, máxime si se busca disminuir costos. Existen ya, muchas opciones que brindan certeza en relación con el voto electrónico.

Es un hecho que para el 2027 tendremos elecciones ordinarias de partidos políticos y candidaturas independientes. Y a la par, tendremos elecciones para elegir a la otra mitad del Poder Judicial. Los diálogos sobre lo que debemos cambiar y mejorar no se deben escatimar.”

<https://metapolitica.news/2025/09/24/%e2%98%9e-opinion-retos-de-las-elecciones-del-poder-judicial/>

**25 DE SEPTIEMBRE 2025**

## **DE INTERÉS PÚBLICO**

### **El cártel de la 4T**

Por Jaime López Martínez

“A la luz de lo que hoy se va conociendo respecto del “comportamiento” de varios de los integrantes del gabinete de “seguridad” de López Obrador, es dable tratar de imaginar el talante de sus reuniones, esas que instituyó el tabasqueño y que se jactaba de que eran a las seis de la mañana en Palacio Nacional. ¿En qué país el presidente encabeza diario una reunión de seguridad a primera hora del día?, cuestionaban con su embuste característico las granjas de bots del cuatroteísmo.

En esas reuniones casi de madrugada, participaba, por ejemplo, Adán Augusto López Hernández, en su calidad de secretario de Gobernación, mientras en su estado, Tabasco, el hombre que dejó como jefe de la Policía lideraba simultáneamente al Cártel de la Barredora.

También puntual estaba en esas reuniones el secretario de Marina, Rafael Ojeda, mientras sus sobrinos, a los que había hecho oficiales de alto rango, ejecutaban el mayor escándalo de corrupción en un país de suyo corrupto, el del huachicol fiscal. Y otro que no faltaba a esas reuniones era Alfonso Romo, jefe de la oficina presidencial, mientras a la par su empresa financiera blanqueaba dinero del Cártel de Sinaloa.

¿Qué temas se trataba en esas reuniones del gabinete de seguridad?, ¿López Hernández informaba qué delitos había cometido La Barredora el día anterior en el sureste del país?, ¿Ojeda daba cuenta de cuántos millones de dólares se había agenciado el entramado institucional involucrado en el huachicol fiscal?, ¿y Romo actualizaba al presidente de cuánto dinero había blanqueado su financiera al cartel sinaloense?

Ni modo que se abordara la tendencia de las ejecuciones, de los secuestros, de las extorsiones, de los feminicidios, temas siempre soslayados por la 4T.

¿En calidad de qué participaban López Hernández, Ojeda y Romo?, ¿lo hacían con la careta de funcionarios o con la de cabezas de sus respectivos cárteles de la criminalidad?

Por los resultados, siempre quedó claro que esas madrugadoras reuniones de López Obrador con su gabinete de seguridad, eran lo que le sigue de improductivas. Ahora se explica todo, si quienes participaban protagónicamente en la “lucha contra la inseguridad”, en el fondo aceitaban ésta, la inseguridad. Hasta ahora creíamos que esas reuniones eran una especie de circo. Hoy podemos deducir que era reunión pero del Cártel de la 4T.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/el-cartel-de-la-4t/>